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Даты

Главная высота России 

В годы Великой Отечественной войны Мамаев курган являлся важным звеном в

общей системе обороны Сталинградского фронта, так как позволял тому, кто

контролировал вершину Мамаева кургана, контролировать почти весь город,

Заволжье, переправы через Волгу. «Высота 102,0» – обозначение Мамаева кургана

на военно-топографических картах – с тех пор известно всему миру, как арена одних

из самых ожесточенных боев Второй мировой войны. 

Борьба за Мамаев курган продолжалась 135 суток из 200 дней Сталинградской битвы.

Склоны Мамаева кургана были перепаханы бомбами, снарядами, минами. Мамаев курган и в

снежную пору оставался черным: снег здесь быстро таял и перемешивался с землей от огня

артиллерии, разрывов бомб. Плотность огня здесь была огромной: на каждый квадратный

метр Мамаева кургана приходилось от 500 до 1250 пуль и осколков.

После окончания битвы на Мамаевом кургане хоронили погибших со всего города, по

приблизительным данным там похоронено около 34,5 тысяч человек (позднее на месте этой

огромной братской могилы и был возведен главный монумент – Родина-мать, ставший

памятником всем погибшим в Сталинградской битве). Именно тогда это место стало

настоящим курганом – местом захоронения.

Идея сооружения монумента в память о великом сражении возникла почти сразу после

окончания битвы. Были предложены разнообразные варианты – от простого танка на

постаменте до сохранения разрушенного, мертвого Сталинграда в виде огромного

памятника. Но мертвый город не может быть памятником Великой Победе.

Постановление Совета Министров РСФСР о строительстве памятника-ансамбля «Героям

Сталинградской битвы» на Мамаевом кургане вышло в 1958 году.

Грандиозный масштаб и сложность композиции задуманного ансамбля потребовали больших

сроков для его осуществления. Сооружение комплекса началось в мае 1959 года, а

закончено было 15 октября 1967 года, когда памятник-ансамбль «Героям Сталинградской

битвы» на Мамаевом кургане был торжественно открыт. Это самый крупный монумент,

посвященный событиям Второй мировой войны, из всех, построенных где-либо в мире. Общая

площадь архитектурно-скульптурного комплекса на Мамаевом кургане составляет 26 га.

Со дня открытия Мамаев курган успел заметно измениться. К 50-летию Победы было

открыто воинское мемориальное кладбище, где перезахороняют останки защитников

Сталинграда, которые продолжают находить поисковые отряды. В 2005 году у

мемориального комплекса на Мамаевом кургане появился свой храм – храм Всех Святых. В
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2008 году Мамаев курган стал одним из чудес нашей страны, победив в конкурсе «7 чудес

России», организованном газетой «Известия», ВГТРК и радиостанцией «Маяк».

По материалам Интернета.
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Визит 

Договорились о сотрудничестве 

На этой неделе в ВолгГТУ побывали с визитом ректор Саратовского государственного

технического университета профессор Игорь Рудольфович Плеве и первый проректор

университета профессор Александр Александрович Сытник. Цель визита саратовских коллег

в волгоградский техуниверситет – обмен опытом. 

Гостей встречали ректор ВолгГТУ, чл.-корр. РАН Иван Александрович Новаков и первый

проректор-проректор по научной работе профессор Владимир Ильич Лысак. Встреча

началась с экскурсии по новому высотному корпусу.

Затем в кабинете ректора ВолгГТУ И.А.?Новакова состоялась деловая беседа, в ходе которой

был определен ряд направлений сотрудничества между двумя вузами. Далее гости

познакомились с главным учебным корпусом, где посмотрели некоторые аудитории,

лаборатории, посетили научно-техническую библиотеку и т.д.
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Юбилей

И дольше века длится жизнь 

Легендарному земляку, ветерану войны Анатолию Ивановичу Федулову 12 октября

исполняется 100 лет!

Наш университет (тогда – Сталинградский тракторостроительный институт) 31 мая 1930 года

только что торжественно открылся, а практически в это же время двадцатилетний Анатолий

Иванович Федулов получил направление в военную летную школу. Почти через сорок лет

судьба, хотя и не надолго, свяжет его, уже знатного летчика, с политехом. Сегодня у нас есть

замечательный повод рассказать об Анатолии Ивановиче – 12 октября ему исполняется 100

лет!

Анатолий Иванович, сын учителя начальной школы, коренной житель нашего города. После

семилетки пошел обычной для молодежи тех лет дорогой. Он поступил в школу ФЗУ на

заводе «Электролес» (позже завод имени Куйбышева). Это была школа фабрично-заводского

ученичества, какие действовали при крупных предприятиях для подготовки

квалифицированных рабочих.

А потом была сталинградская военная летная школа, куда после войны, в 1954 году,

перебазировалось Качинское училище, которое в этом году тоже отметило столетие.

Начинал летать Анатолий Иванович на легендарных «аврушках» – английских самолетах

Avro 540, самых массовых во время Первой мировой войны, а закончил на реактивных «Ил».

В статье двадцатипятилетней давности, напечатанной в «Политехнике», А.И. Федулов

вспоминал, как начальник политотдела летной школы сказал ему: «Будь достойным

защитником Родины!»

Это были тридцатые годы, когда его принимали в члены ВКП(б). И эти простые, но такие

важные слова политрука помогали ему переносить все тяготы войны. Но тогда страна еще не

представляла, какие испытания ждут ее.

В годы Великой Отечественной Анатолий Иванович служил в бригаде под командованием

легендарного И.П. Каманина, того самого, который принимал непосредственное участие в

спасении экипажа и пассажиров парохода «Челюскин». А на одной из командных

должностей в части служил известный летчик-испытатель Г.Ф. Байдуков, который в качестве

второго пилота (командир – В.П.Чкалов) в 1936 году совершил беспосадочный перелет из

Москвы через Северный Ледовитый океан, Петропавловск-Камчатский на остров, названный

позже в честь Чкалова. Так что нашему герою было у кого не только летное мастерство

 4 / 22



8 октября 2010 г. — № 1285()

http://gazeta.vstu.ru

перенимать, а тогда он уже считался асом, но и совершенствовать командные качества – к

тому времени он закончил курсы командиров звеньев.

Военные дороги, а вернее военно-воздушные пути, А.И. Федулов прошел плечом к плечу с

Г.Т. Береговым, позже летчиком-космонавтом, который в течение 27 лет считался

старейшим землянином, побывавшем в космосе, а тогда он был таким же командиром звена.

Первую боевую награду – орден Красного Знамени – Анатолий Иванович получил за успешно

проведенную операцию по спасению Берегового, машину которого подбила вражеская

зенитная артиллерия.

В составе части штурмовой авиации Анатолий Иванович прошел боевой путь от Белгорода и

Киева на Сандомирский плацдарм, потом были Венгрия, Румыния, Чехословакия. Победу он

встретил под Прагой.

В авиации Анатолий Иванович служил до 1954 года, конечно, приходилось кочевать по всей

стране. Проходил службу в Красноярске, Омске, на Урале, Дальнем Востоке. Он участвовал в

освоении новейших реактивных машин. После демобилизации вернулся в родной город. В

политехе А.И. Федулов работал лаборантом на кафедрах «Металловедение» и «Органическая

химия». Его главным общественным поручением была работа с молодежью. И не

удивительно, ведь какой пример перед глазами! Сколько интересного он рассказывал и о

своей летной работе, и о замечательных коллегах!

О секрете долголетия юбиляра спрашивают многие, в том числе и журналисты. «Он всегда

внутренне организован, – рассказала «АиФ-Нижнее Поволжье» его дочь Нина Анатольевна. –

Правда, есть одна слабость – он страшный сладкоежка. А вообще папа смог сохранить

хорошую физическую форму и бодрость духа, потому что всегда объективно относился к себе

и другим».

Образования школы фабрично-заводского ученичества не хватило, чтобы исполнилась мечта

о космосе, да и вообще по службе было непросто продвигаться, поэтому в отставку он вышел

майором. Но правительство оценило заслуги героя перед Родиной, и В.В. Путин, будучи

президентом, присвоил ему звание подполковника в отставке. А по поручению главы

администрации области к 65-летию Победы Анатолию Ивановичу вручен нагрудный знак «За

верность долгу». Правда, ему все-таки везло. Несмотря на опасную службу, во время войны

он не был ранен. Несколько лет назад летал в Москву на встречу ветеранов, и даже в кабину

пилотов уважаемого пассажира пустили посмотреть на современную технику.

Его называют живой историей российской авиации – сверстником прославленной Качи, и с

радостью встречают на торжествах в связи со знаменательными датами.

Анатолий Иванович Федулов награжден орденом Ленина, Красного Знамени, Красной

Звезды, Отечественной войны I и II степеней, Александра Невского. Возвращаясь к

упомянутой нами статье в «Политехнике» 1985 года, читаем: «Стареем… – говорит Анатолий

Иванович». Нет, не стареют душой ветераны! Не стареют люди такой закалки, а подают нам

пример силы и мужества даже в мирное время.

Желаем Анатолию Ивановичу здоровья, бодрости, хорошего настроения! С юбилеем!
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Заметки с ректората 

Готовимся  к переходу на ФГОС 

Открывая состоявшееся 4 октября очередное заседание ректората, ректор

университета, чл.-корр. РАН И.А.Новаков коротко остановился на отдельных

вопросах, которые рассматривались накануне ученым советом, после чего огласил

повестку дня.

Предваряя обсуждение вопроса о подготовке университета к переходу на ФГОС,

руководитель вуза просил обратить внимание, в частности, на организационные моменты.

С докладом по вышеуказанному вопросу выступил начальник учебно-методического

управления А.В. Фетисов. Прежде всего он назвал федеральные документы, касающиеся

перехода на новые образовательные госстандарты, главными из которых являются

соответствующие приказы Минобрнауки.

Руководитель УМУ также рассказал, что делается и что еще предстоит сделать нашему

университету по переходу на новые образовательные стандарты. Так, например, в вузе

разрабатывается ряд необходимых документов, на сайте университета организован

специальный раздел, где можно ознакомиться с приказами, сопутствующими

законодательными актами по переходу на ФГОС и т.д.

В качестве пожеланий А.В. Фетисов напомнил деканам факультетов, чтобы они непременно

контактировали со своими ведомственными УМО, а также направляли сотрудников на курсы

повышения квалификации, связанные с переходом на новые ФГОС. Судя по реакции деканов,

они этим уже занимаются.

О внебюджетной деятельности ВолгГТУ за 9 месяцев календарного года проинформировали

присутствующих проректоры по учебной работе – каждый по своим направлениям, которые

курирует.

Ситуация в целом по уровню доходов близка к прошлогодней, однако наблюдается

некоторый спад по образовательным услугам – главным образом за счет недобора

контрактников. Как отметили выступавшие, надо активизировать профориентационную

работу.
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Итоги 

Подведены итоги конкурса альбомов,

посвященного 80-летию университета и

65-летию Победы в Великой

Отечественной войне

В конкурсе участвовали структурные подразделения ВолгГТУ, в том числе все

факультеты и филиалы университета. Всего на конкурс было представлено 15

альбомов.

Комиссия, в состав которой вошли 10 человек, под председательством проректора по

учебной работе Р.М. Петруневой, внимательно ознакомившись с альбомами, пришла к

следующим выводам.

Определить два призовых места – 1-е и 2-е, которые распределились так:

1-е место присуждено автотракторному факультету;

2-е место – машиностроительному факультету.

Как было отмечено, в этих альбомах информация представлена наиболее полно, адекватно

отражает историю факультета с 1993 по 2010 год.

Третье и последующие места комиссия решила не присуждать, так как в альбомах

информация фрагментарна, не в полной мере соответствует требованиям конкурса.

Кроме того, комиссия отдельно отметила альбом, представленный кафедрой русского языка,

выполненный доцентом каф. Т.Л. Сидоровой, в котором обобщена история кафедры.
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В помощь слушателям

Электронное обучение от Cisco Systems

На базе ВолгГТУ при кафедре «ЭВМ и системы» открылась Сетевая академия Cisco 

Cisco Systems разработала программу Сетевых академий Cisco, которая действует в

168 странах, для фундаментальной подготовки специалистов по теории и практике

проектирования, строительства и эксплуатации локальных и глобальных сетей. 

Соединение учебных программ с возможностями Интернета помогает студентам сетевых

академий приобретать знания и навыки, необходимые для успешной работы по

информационно-технологическим специальностям и продолжить профессиональное

обучение.

Программа Сетевых академий Cisco предоставляет студентам и специалистам комплексную

инновационную среду обучения, основанную на концепции использования современных

web-технологий, и позволяет им получать знания в любое время, в любом месте,

самостоятельно выбирая темп учебного процесса и используя более целенаправленные

системы оценки знаний, чем при традиционных аудиторных методах обучения.

Использование Интернета для оценки полученных знаний позволяет преподавателям и

студентам оперативно получать информацию об уровне знаний и навыков, полученных в

процессе обучения.

Программа Сетевых академий Cisco представляет собой пример развития взаимовыгодного

сотрудничества между коммерческой компанией и учебными заведениями.

В процессе обучения слушатели получают возможность работы с реальным оборудованием

Cisco Systems – популярными в городе Волгограде моделями маршрутизаторов и

коммутаторов. Программа Сетевых академий Cisco также подготавливает слушателей к

получению международных сертификатов путем оценки знаний и компетенций в

авторизованных центрах тестирования.

В процессе обучения слушатели получат:

• систематизированные знания о технологиях построения сетей;

• практические навыки настройки сетевого оборудования Cisco Systems;

• возможность работать с реальным оборудованием Cisco Systems в лаборатории

Волгоградской сетевой академии Cisco;

• квалификацию, достаточную для сертификации по международным квалификационным

программам Cisco Certified Entry Network Technician (CCENT) и Cisco Certified Network

Associate (CCNA).

По окончании обучения слушателям, успешно сдавшим тесты, выдается именной сертификат

Сетевой академии Cisco об окончании курсов, а также свидетельство о повышении

квалификации государственного образца. Выпускники академии имеют льготы при cдаче
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сертификационных экзаменов в центрах сертификации.

Дополнительную информацию по проводимым в Волгоградской академии Cisco курсам, по

вопросам оплаты и заключения договоров вы можете получить по адресу:

Волгоградский государственный технический университет, 400131, г. Волгоград, ул.

Советская 31, учебный корпус №3 («А»), 4 этаж, кафедра «ЭВМ и системы».

Контактный телефон: 8 (917) 837-28-77, Земцов Андрей Николаевич.

E-mail: volacad@mail.ru.
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В блокнот молодому ученому

НЭБ к вашим услугам 

Комментарий  сотрудников НТБ

Обеспечение вузов современными информационными ресурсами (электронные книги и

журналы, библиографические базы данных, информационно-поисковые системы) –

общемировая тенденция. Руководством нашего университета этому вопросу уделяется особое

внимание. На протяжении последних 5 лет научно-техническая библиотека постоянно

предоставляет своим читателям доступ к электронным ресурсам.

Крупнейшим российским информационным порталом в области науки, технологии,

медицины и образования в нашей стране является Научная электронная библиотека.

Созданная в 1998 году по инициативе РФФИ, Научная электронная библиотека на

сегодняшний день насчитывает более 12 млн. научных статей и публикаций. На платформе

eLIBRARY.RU доступны электронные версии более 1700 российских научно-технических

журналов, в том числе более 700 журналов в открытом доступе.

В настоящее время НЭБ предлагает несколько сервисов: научные журналы в открытом

доступе и подписка на научные журналы на платформе eLIBRARY.RU. Полные тексты статей

из журналов в открытом доступе может прочитать каждый, кто зарегистрировался на сайте

НЭБ. На другие же журналы необходимо оформить подписку. Так, наша библиотека может

предложить своим читателям электронные версии 112 журналов издательства «Наука» за

2009-2010 гг. по всем областям знаний.

Отдельно отметим особый проект, поддерживаемый Научной электронной библиотекой –

Российский индекс научного цитирования (РИНЦ). РИНЦ – это

информационно-аналитическая система, призванная оценить эффективность и

результативность деятельности научно-исследовательских организаций, вузов и отдельных

ученых.

Эта система предоставляет комплексную информацию об авторах и журналах. Выбрав

автора, можно узнать соавторов, тематику публикаций, в каких журналах публиковался

ученый, открыть список его статей, а также получить библиометрические данные: общее

число публикаций, число публикаций в журналах из перечня ВАК, суммарное число

цитирований, индекс Хирша и т. д. Помимо библиографической и цитатной информации,

РИНЦ позволяет находить как публикации, цитируемые в отдельно взятой статье, так и

публикации, цитирующие эту статью. РИНЦ – это еще и механизм, позволяющий оценить

уровень научного издания на основе формальных и объективных критериев. Основным таким

критерием является относительный показатель цитирования статей, опубликованных в

данном журнале, то есть, его импакт-фактор. Между ВолгГТУ и НЭБ заключен договор и

материалы нашего периодического издания «Известия Волгоградского государственного

технического университета» обрабатываются в базе данных РИНЦ.

Этот проект в настоящее время активно развивается. Всю необходимую информацию можно

найти на сайте НЭБ, а на сайте НТБ ВолгГТУ размещено краткое руководство,

подготовленное сотрудниками библиотеки.

Зав. сектором НТБ ВолгГТУ

Т.Ф. Быстрякова.
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Наш отдых

Лето – словно маленькая жизнь 

Как провели нынешнее лето политехники? Кто-то наверняка плескался в теплом море и

загорал на золотистом песочке. Кто-то отдыхал у родственников в деревне или же на своей

даче. А некоторые преподаватели и студенты предпочли отдых в вузовском

спортивно-оздоровительном лагере на о. Тумаке. Или же, как, например, наш поэт-песенник

профессор А.Л. Плотников, совершили дальнее путешествие, где зарядились творческой

энергией. Кстати, Александр Леонтьевич побывал в Казахстане, в городе, носившем долгие

годы имя Джамбула, посетил площадь, где установлен памятник народному акыну. А, к

примеру, две аспирантки политеха проходили стажировку в одном из университетов

Великобритании.

Вот об этом мы сегодня расскажем подробнее. 

Метод погружения сработал

Две аспирантки кафедры ТВВМ (химико-технологический факультет) – Мария Тростянская и

Юлия Зубрева этим летом целый месяц провели в Великобритании на стажировке в

университете Глиндура, Северо-Восточный Уэльс. Следует заметить, что Юлия и Мария –

многократные победительницы всероссийских и международных олимпиад и форумов по

химии, поэтому факт их заграничной стажировки неудивителен – девушки с каждым разом

повышают свой научный уровень.

– Как вы узнали о возможности стажироваться за границей?

– Мы увидели эту информацию на сайте политеха: английский университет приглашает

студентов пройти у них стажировку. Направлений было множество: бизнес, аэронавтика,

физика, экономика, механика, технические и инженерные науки. В оперативном порядке мы

стали собирать документы. Самым длительным оказалось оформление загранпаспортов с

биометрическими характеристиками. Спасибо начальнику отдела международных связей

Г.В.?Бойко – помог в сжатые сроки предоставить необходимые документы.

– А что еще нужно было, чтобы попасть в университет Глиндура?

– Конечно, надо было получить студенческую визу в Москве. Для этого пришлось посетить

столицу, и все это в самый разгар 6 курса, перед защитой магистерских диссертаций! Мы

очень благодарны ректору нашего университета Ивану Александровичу Новакову и

проректору по учебной работе Александру Валентиновичу Навроцкому, которые целиком и

полностью поддержали идею поездки в Великобританию и оказали многостороннюю помощь

и поддержку.

– Расскажите о заграничных вузах.
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– Они очень отличаются от наших! Это небольшие старинные здания, максимум 3 этажа.

Наш курс посвящался возобновляемым источникам энергии, биотехнологии. Лекции

читались, естественно, на английском языке. Первые дни вообще было трудно что-то понять,

но потом метод погружения сработал и общаться стало намного легче. Занятия начинались с

9 утра, а заканчивались в 17.30. После необходимо было выполнять домашние задания,

готовить презентации. В университете огромная удобная библиотека, хочешь – занимайся с

книгами и журналами, хочешь – выходи в Интернет и ищи информацию там, а хочешь –

вообще спи на диванчиках и креслах, абсолютная свобода действий! Вообще, в заграничном

вузе царит атмосфера полного доверия и сознательности: надо тебе прослушать ту или иную

лекцию – приходи, не считаешь ты это для себя необходимым – твое дело. Баллы за

домашние работы показывали лично каждому, сохраняя конфиденциальность информации. А

еще у каждого студента есть своя личная пластиковая карточка, по которой он может

воспользоваться услугами библиотеки, оргтехники и даже в клуб сходить!

– Кстати, как проводили свободное время?

– По сути, Рексем – небольшой город, но соседствует с Манчестером, всего час езды. Мы

побывали в Ливерпуле, Ерке (York) и других интересных местах. Были на мюзикле «Billy

Elliot» в Llandudno Youth Music Theatre, посещали музеи, ходили в клуб, играли в боулинг и

бильярд со своими сокурсниками из других стран (Франция, Германия, Испания). Конечно

же, не могли пройти мимо магазинов! Не поверите, но в книжном можно запросто сесть на

покрытый ковролином пол и почитать книжку! Приятно удивило то, что одежда и обувь стоят

дешевле, чем у нас. Зато продукты дорогие, и на каждом шагу продается фаст-фуд. Может

быть поэтому большая часть населения страдает избыточным весом?

– А вы смогли произвести впечатление на иностранцев?

– О, да (смеются)! Когда мы пошли в вечерних платьях на автобус, чтобы поехать в театр, то

на дороге образовалась пробка! Все водители и прохожие удивленно смотрели на нас!

Оказывается, там не принято днем ходить в маленьких черных платьях и туфлях на

шпильках. А если серьезно, то было удивительно, что нашу страну так плохо знают в Европе.

Когда мы сказали, что сейчас в нашем городе жара выше 40 градусов, англичане, французы,

испанцы, немцы были просто ошеломлены, они-то думали, что в России всегда очень

холодно.

Юлия НЕСЕРИНА, 

аспирант каф. ТОНС.

У памятника Джамбулу Джабаеву, народному акыну Казахстана

А.Л. Плотников

Привет, Джамбул, тебе привет

От казака донского.

Я восхищаюсь много лет

Твоим певучим словом.

Таким доступным и простым,

Что стоит удивляться:
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Как ты сумел, степной акын,

Так высоко подняться.

Была в отечестве пора,

Светила теплым светом.

Твои стихи, твоя домбра

Звучали над планетой.

Страну с названьем СССР

Ты воспевал как сказку.

Поэт-новатор, пионер

Поэзии казахской.

Сегодня боль и скорбь во мне

О мире том подлунном.

Не по твоей, Джамбул, вине

Твои утихли струны.

И ветер к нам другой проник,

И нет страны чудесной,

Но степь казахская хранит

Твои стихи и песни.

Ты песню спел нам не одну,

Любовью переполненной,

И Волга-мать твою струну

В свои вобрала волны.

И пусть сегодня в новый век

Не чтут твой дар природный,

Ты жив, Джамбул, ты жив, поэт,

В поэзии народной.

Август, 2010 год.
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Лето – словно маленькая жизнь 

Все – от мала до велика – остались довольными

В начале лета политех отпустил тех, кто хорошо учился, чтобы они смогли отдохнуть,

предоставив им спортивно-оздоровительный лагерь «Тумак» и базу отдыха на море. Расскажу

подробнее о первом. На самом деле это тихое простое место на другом берегу Волги. Но

когда оттуда уезжаешь, кажется, что ты побывал в раю, где легко, просто, весело и

разнообразно прожил каждый день. Никто не вспоминает в некоторой степени полевые

условия лагеря или отсутствие каких-либо других городских удобств.

А самое главное – каждый год 31 августа те, кто отдыхал в спортивно-оздоровительном

лагере на Тумаке, встречаются у фонтана «Дружба», чтобы снова вспомнить прекрасные

дни, которые провели вместе дружной, веселой компанией.

В лагере можно на самом деле встретить настоящих друзей и ездить сюда с ними снова и

снова только для того, чтобы провести время в любимом месте любимой компанией.

Е. Анфиногенова, 

гр. ЭМР-353.

***

Почти 40 лет, с небольшими перерывами, я отдыхаю в нашем спортивно-оздоровительном

лагере «Тумак». Безусловно, лагерь развивается как с точки зрения совершенствования его

инфраструктуры, так и условий проживания отдыхающих. Пищевой блок, его

обслуживающий персонал достойны только похвалы.

Однако при всех положительных оценках работы администрации лагеря необходимо

отметить некоторые недостатки. В частности, не мешало бы комплект постельного белья

дополнить полотенцем. Но это не может испортить общее хорошее впечатление от общения с

коллегами и замечательной природой нашего Заволжья.

Профессор Б.С. Орлинсон.

***

Вот и осень пришла, и снова стало тихо в так полюбившемся сотрудникам ВолгГТУ, их детям

и внукам спортивно-оздоровительном лагере на Тумаке.

В чем же причина привлекательности этого лагеря? Старшему поколению он, вероятно,

напоминает времена молодости – пионерские лагеря; детям – им всегда нравится общение с

природой, она ведь прямо за порогом; ну, а молодежь пьянит иллюзия свободы.
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Здесь всегда очень здорово! Надо многое успеть сделать: и утреннюю гимнастику, и половить

рыбу, и подежурить в столовой, а также навести порядок в домике, побывать на берегу реки,

вкусно покушать, отдохнуть и т.д.

При наличии чистого воздуха, здоровой пищи и упорядоченного дня (распорядок!) дети

растут и здоровеют на глазах, а взрослые, избавляясь от обыденного стресса, набираются

сил на новый учебный год.

Вот поэтому лагерь на Тумаке пользуется неизменным успехом у сотрудников университета.

Понимая это, профком и ректорат университета ежегодно уделяют большое внимание

содержанию и развитию лагеря, вкладывая в него посильные средства даже в

неблагоприятной экономической обстановке.

Зав.каф. АТС профессор М.В. Ляшенко.

***

Общение с природой укрепляет душевное и физическое здоровье, защищает от стрессов

суетной городской жизни. Вот почему среди отдыхающих можно встретить и профессора и

слесаря. А уж детей от мала до велика с каждым годом становится все больше. Здесь им

полное раздолье – купайся сколько хочешь, прекрасная детская площадка, масса различных

игр и соревнований. Дети многих сотрудников здесь выросли и, окончив школу, стали

нашими студентами.

Кстати, о студентах: просто удивительно, как они умудряются к каждому вечеру готовить

что-то новенькое, при этом ведь у них и работа по лагерю, и позагорать хочется. Но одной

природой и развлечениями, как говорится, сыт не будешь. А сыт по-настоящему будешь! Так

как готовят в нашей столовой, качественно и вкусно. За что большое спасибо всему

персоналу столовой!

Сотрудники каф. АУ  А.А. Цыганкова, О.В. Грекова;

заместители директора НТБ  Л.И. Ким; Л.М. Собко.

***

Каждый год с нетерпением ждем мы поездку на Тумак. Каждый год ожидания нас не

обманывают. Отлично организованный досуг, великолепное питание, доброе и заботливое

отношение руководства и сотрудников лагеря делают наш отдых комфортным.

Хочется поблагодарить руководство лагеря в лице В.И. Ванюкова и Н.В. Кузнецовой за

чуткое и внимательное отношение к студентам и сотрудникам университета.

Ст.гр. ПП-159 М. Аверкина,

ст.пр. МАП Е.А. Беднарская.

***

Лето. Жара. А в лагере хорошо! Прохладно в тени деревьев. День начинается бодро, зарядки.

Позанимаешься утром и весь день хорошее настроение.

В вечернее время – каждый раз что-то новое. Студенты дружно принимают участие в

конкурсах, посещают дискотеку и т.д.

В общем, отдых замечательный!

Председатель профбюро ФТПП 

О. Бокова.

Из книги отзывов и предложений.
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Студенческая жизнь

Как мы пополнили  ряды волонтеров

С 24 по 26 сентября на базе спортлагеря ВолгГТУ на Тумаке прошел традиционный

обучающий семинар студенческого волонтерского отряда,организованный

психолого-социологической службой нашего университета. 

Подготовка к мероприятию началась еще в мае: был составлен примерный план, разработана

часть мероприятий. С первых чисел сентября волонтеры активно взялись за работу: среди

студентов первого курса было проведено традиционное анкетирование, окончательно

сформирован план и смысловое наполнение программы семинара.

С первокурсниками, изъявившими желание заниматься такими направлениями внеучебной

работы, как проведение социологических опросов, профилактика наркомании и ВИЧ,

шефство над детскими домами (это одни из основных направлений в деятельности

студенческого волонтерского отряда), было проведено предварительное собеседование.

Волонтеры коротко рассказали ребятам о направлениях работы, а также о предстоящем

выездном семинаре, предложив принять в нем участие.

И вот долгожданное для многих 24-е сентября наступило: волонтеры, которые уже не первый

год работают в отряде, сотрудники нашего университета и новенькие, среди которых были не

только первокурсники, но и студенты старших курсов, отправились на Тумак.

Еще в автобусе Ирина Харьковская (ФЭУ) начала проводить с ребятами упражнения на

знакомство и сплочение коллектива: будущие участники семинара пели песни и играли. Уже

на месте упражнения продолжились. После ужина ребята собрались у костра, а позже

началась дискотека, организованная Александром Болдовым (ФАТ).

Утро следующего дня традиционно для выездных семинаров началось с зарядки. А сразу

после завтрака участникам была предложена образовательная программа. Самым первым и

основным стал рассказ о направлениях работы студенческого волонтерского отряда. На

настоящий момент отряд реализует 6 основных направлений работы, ни одно из которых не

было упущено.

О проведении социологических исследований: правилах, мероприятиях, взаимодействии с

другими подразделениями вуза ребят проинформировали Марина Радаева (ХТФ) и Иван

Голяткин (АТФ). О профилактической работе: упражнениях с элементами

социально-психологического тренинга, массовых акциях и флешмобах рассказали Мария

Игнатова (ХТФ) и Владимир Гаглоев (ФАТ). Шефской работой с детскими домами,

детьми-инвалидами и ветеранами попытались заинтересовать Наталия Бовт (выпускница

ФЭУ, сотрудник волгоградского отделения Красного Креста) и Надежда Дурина (ФТКМ).

Презентацию гражданско-патриотического направления провели Светлана Быкова (ФЭУ) и

Сергей Заборовский (АТФ). О донорском направлении работы рассказали Ольга

Подмосковнова и Елена Петровна Скорикова (ведущий социолог ВолгГТУ). Поделились

впечатлениями о летней поездке в Казань и проинформировали о спортивном волонтерстве,
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зарождающемся в нашем вузе, Алина Шипицына (МСФ) и Ульяна Чичерова (ФЭУ).

Чтобы нагулять перед обедом аппетит, были организованы веселые старты.

Образовательная программа второй половины дня также была полна разнообразных

событий. Обсудить проблемы наркомании, алкогольной и табачной зависимости,

распространения ВИЧ и гепатитов участники семинара смогли в ходе выполнения

упражнения «Метод Джеффа», организованного Максимом Стрельцовым (ФАТ) и Марией

Григорьевой (специалист по работе с молодежью). Ребята также говорили о причинах и

последствиях употребления наркотиков в ходе выполнения упражнения «Причины и

последствия» под руководством Ольги Подмосковновой и Ольги Морозовой. Еще лучше

узнать друг друга, поближе познакомиться ребята смогли в ходе упражнений и беседы,

организованной Дмитрием Валерьевичем Воронковым (ведущий психолог ВолгГТУ) и Анной

Хилько (волонтер, выпускница ФЭУ).

После ужина у костра ребят ожидал сюрприз – символическое посвящение в волонтеры тех,

кто сотрудничал с отрядом в течение последнего года. Каждый из 15 посвящаемых – а это

Иван Голяткин (АТФ), Ульяна Чичерова, Ирина Харьковская, Светлана Быкова, Екатерина

Трещева (ФЭУ), Дмитрий Сергиенко, Владимир Гаглоев (ФАТ), Мария Игнатова и Марина

Радаева (ХТФ), Анастасия Лупачева (ФТПП), Сергей Яров, Сергей Романюк, Надежда

Симакина, Елена Лехман (ФТКМ) и Алина Шипицына (МСФ) – получил в подарок

раскрашенную сосновую шишку в знак того, что путь добрых дел не всегда легок, и, к

сожалению, ребята не раз набьют шишки, идя по нему. Затем они произнесли

символическую клятву, после чего услышали посвященную им песню.

В воскресенье были проведены творческие мероприятия. Объединившись в четыре команды,

ребята продемонстрировали друг другу всем знакомые сказки «Репка», «Золотая рыбка»,

«Курочка Ряба» и «Колобок», но на новый лад: применительно к сферам деятельности

студенческого волонтерского отряда.

Затем ребята участвовали в игре «Спортивное ориентирование», организованной Сергеем

Фоменко (АТФ) и Вениамином Шестаковым (ФАТ): бегая по территории всего лагеря,

находили подсказки, отгадывали задания и отвечали на различные вопросы.

Фотокросс, разработанный Екатериной Трещевой, заставил каждую из 5 команд проявить

максимум креатива, создавая иллюстрации ко всем известным крылатым выражениям из

советских фильмов и мультфильмов.

К сожалению, время пролетело быстро. Подводя итоги, каждый из более чем 60 участников

семинара выразил желание сотрудничать и содействовать деятельности студенческого

волонтерского отряда и еще не раз приехать на подобный семинар.

Дружно убрав территорию гостеприимного и ставшего столь родным лагеря, все отправились

домой с надеждой еще когда-нибудь вернуться.

Екатерина Казина, МГ-6.
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Культура поведения

Брось сигарету …  в урну

«Курить – здоровью вредить» – эту фразу слышал в свой адрес каждый, кто хоть раз

брал в руки сигарету. А курить в неположенных местах еще чревато неприятными

последствиями. 

Хотя в нашем вузе уже несколько лет запрещено курить в здании, нет-нет, да и потянет

откуда-нибудь сигаретным дымком. А между тем нарушители общественного порядка вряд

ли задумываются, что помимо вреда себе, они причиняют неудобства окружающим и могут

стать причиной пожара. Кстати, может быть, первокурсники не знают, а ребята постарше

уже позабыли, что инициаторами этого запрета были сами студенты, после чего ректор

университета Иван Александрович Новаков подписал соответствующий приказ.

Теперь предаваться вредным привычкам можно исключительно на свежем воздухе и только в

отведенных для этого местах. Но, как ни странно, и здесь не обходится без претензий к

курильщикам. Основная заключается в том, что окурки бросают куда угодно, только не в

приспособленные для этого урны. К концу дня территория около корпуса представляет собой

ужасное зрелище, асфальт просто усеян окурками. Но если нарушителя все-таки ловят за

руку, расплаты ему не избежать. А наказывают чаще всего провинившегося веником:

насорил – убери. Жаль, что данный метод действует далеко не на всех. Неприятный запах,

бычки на асфальте, периодические возгорания мусора – все это отличительные черты мест

для курения. Неужели самим курильщикам все это нравится?

Между тем меры по отношению к злостным курильщикам в ближайшее время могут

ужесточиться, и дело тут не в решении администрации вуза. Еще в апреле 2008 года Россией

подписана Рамочная конвенция Всемирной организации здравоохранения по борьбе с

табаком. Жителям столицы уже в следующем году могут запретить курить на лестничной

клетке собственных домов и в любом общественном помещении города, соответствующий

законопроект уже готовят. На остальное курящее население России столь жесткие меры

могут быть распространены к 2015 году. Это предусмотрено государственной антитабачной

концепцией. Сигареты попадут под запрет в ресторанах, ночных клубах и кафе. Полностью

под запрет попадет курение в образовательных, медицинских учреждениях и в помещениях

органов госвласти. Кроме того, от сигарет придется отказаться в общественном транспорте,

также на вокзалах и в аэропортах.

Поэтому рекомендуем всем, кто не может или не хочет расстаться с пагубной привычкой,

начать с малого и не нарушать правила в отдельно взятом вузе. Кстати, правила эти довольно

просты, выполнять их несложно, поэтому еще раз напоминаем.
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Правила поведения в ВолгГТУ

«Правила поведения в нашем университете являются общими для всех студентов,

аспирантов, преподавателей и сотрудников и ничем не отличаются от норм, принятых в

цивилизованном обществе. Их выполнение гарантирует твою безопасность, спокойствие,

уважительное к тебе отношение и возможность успешного завершения образования.

Вход в университет возможен только после предъявления студенческого билета или

соответствующего пропуска. Передача студенческого билета или пропуска другим лицам

категорически запрещается.

В помещениях и на территории университета запрещается:

– сквернословие, азартные игры;

– курение в не отведенных для этой цели местах;

– употребление спиртных и даже слабоалкогольных напитков;

– употребление и распространение наркотиков;

– нанесение урона материально-технической базе университета (порча инвентаря,

оборудования, мебели, стен, пола, настенная и настольная живопись, замусоривание

помещений и территории);

– шум, крики в коридорах во время занятий;

– неуважительное отношение к сотрудникам и товарищам по учебе.

Внешний вид студента, прибывшего на занятия, должен быть строг и опрятен, в стенах

университета не допускается ношение спортивных костюмов (за исключением времени

занятий спортом), пляжной одежды, откровенно вызывающих и оскорбляющих человеческое

достоинство нарядов (приказ ректора №265 от 22.06. 2009).

Если ты окажешься замеченным в нарушении правил внутреннего распорядка, не обижайся

на взыскание, наказание и даже отчисление».

(Из «Памятки студенту»).

Как у них?

Во многих странах уже давно ведется борьба с табакокурением, на их территориях

действуют  различные ограничения и штрафы. 

Финляндия

Финляндия первой в Европе запустила программу по полному отказу от курения. По планам

правительства, в 2040 году Финляндия станет исключительно некурящей страной, свободной

от никотиновой зависимости.

Украина, Киев

Киевский городской совет ввел ряд ограничений на курение в общественных местах. В
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частности, запрещено курить на детских площадках, остановках общественного транспорта,

в подъездах многоэтажных жилых домов, общежитиях и подземных переходах. Этот запрет

касается также лифтов и домовых лестниц многоэтажных жилых домов. Кроме того,

запрещено курение в 50-метровой зоне вокруг остановок общественного транспорта. В

перечень полного запрета на табакокурение вошли таксофоны, церкви и 50-метровая зона

вокруг них; заведения образования, здравоохранения, культуры, физической культуры и

спорта; зоны отдыха, включая парки, пляжи, скверы; летние площадки, закрытые и

открытые спортивные сооружения, рабочие места предприятий, учреждений и организаций

различной формы собственности.

Греция

С 1 сентября 2010 года в Греции введен запрет на курение в общественных местах. Размер

штрафа зависит от количества предыдущих нарушений запрета, и составляет от 50 до 10

тысяч евро.

Объединенные Арабские Эмираты

Курить запрещено в общественном транспорте и закрытых помещениях, в храмах, учебных и

медицинских учреждениях, на стадионах. Нельзя выращивать табак, а также курить в

частных автомобилях, перевозящих детей в возрасте до 12 лет. При этом продажу табачных

изделий власти разрешили только в строго определенных местах.

Нарушителей принятого закона ждет штраф до одного миллиона дирхамов, что составляет

более 270 тысяч долларов, а также тюремное заключение на срок не менее двух лет. 
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Конкурс

«Мы открыли политех!» 

Столько ярких красок, улыбчивых лиц, интересных образов, притягивающих

взгляд! И это все на традиционном университетском конкурсе стенных газет

первокурсников «Месяц в политехе. Вот что это такое!», который состоялся 5

октября. Организатором конкурса выступил студенческий совет университета.

В стенгазетах ребята делились своими впечатлениями, волнениями и маленькими

открытиями, представляли своих новых университетских друзей, строили позитивные планы

на будущее: «студенческий билет, зачетка, профсоюз, сессия»…

Татьяна Демченко (АП-516), председатель сектора студенческих СМИ студсовета вуза,

отметила, что этот конкурс прошел наиболее ярко по сравнению с двумя предыдущими.

Особенно порадовали зрителей первокурсники ХТФ, ФАТ, ФЭВТ, которые не только

продемонстрировали изобретательность и чувство юмора в творчестве, но и выставили на

конкурс наибольшее количество работ от одного факультета. Жюри предстоял нелегкий труд

выбрать победителей более чем из двух десятков стенных газет всех восьми факультетов.

Светлана Петровна Мишта, заведующая музеем ВолгГТУ, одна из членов жюри, была

поражена: «Формат 3D, в котором студенты ХТФ представили свои газеты – это же здорово!

Ребята не просто слепо следовали моде, но подошли к работе креативно! Отдельное спасибо

студентам ФТПП, поделившимся ценной информацией о полезных свойствах продуктов».

В итоге лучшими были признаны не три стенгазеты (как обычно), а пять! Места

распределились следующим образом:

1-е место заняла стенгазета гр. ХТ-144 «Мы открыли политех!»;

2-е место поделили две стенгазеты – ТМХ-148 «Вот такая она – жизнь в политехе!» и гр.

АТ-114 «Ф.А.Т.»;

3-е место тоже досталось двум стенгазетам – гр. ИВТ-162 «Жизнь группы ИВТ-162» и гр.

ПП-152 «Все впереди».

Все конкурсанты будут награждены дипломами. А победители получат еще и денежные

премии.

Со стенгазеты группы ТМХ-149 озадаченно смотрят зеленые «глаза первокурсника».

Зеленый – цвет надежды. И у этих ребят, которые только начали открывать для себя политех,

все их надежды обязательно сбудутся. Надо только хорошо постараться! Успехов вам,

первокурсники!
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Наш корр.
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